
 

 

 

 

平成２５年 

 

第５回防府市議会定例会 

 

一  般  質  問 
 

１２月５日（５人） 

安藤 二郎・山田 耕治・今津 誠一・吉村 弘之 

清水 浩司 

１２月６日（５人） 

髙砂 朋子・山下 和明・松村  学・木村 一彦 

山根 祐二 

１２月９日（４人） 

藤村こずえ・久保 潤爾・山本 久江・平田 豊民 

１２月１０日（４人） 

和田 敏明・田中 健次・三原 昭治・河杉 憲二 

 

 

 

 

 

 

 



 

№ １ 安藤 二郎  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 花木センターの活用について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 反転授業について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(1) 都市計画道路松崎牟礼線の事業計画について 

 

(2) その後の「花木センター」の活用計画の検

討状況は。 

 

(3) 「花木センター」の新たな活用計画とプロ

ジェクトチームの発足について 

  ア 活用計画の提案 

     ・「きららあじす」「仁保の郷」それぞれ

の規模（駐車場を含む）、管理運営方法と

集客状況について 

     ・当該道路と「花木センター」の間はちょ

うど家屋１戸分、市民の方のご協力は。 

   ・「道の駅」＋「コミュニティゾーン」＝

「コミュニティパーク防府」はどうか。 

  イ ＰＴの発足 

 

 

(1) 反転授業とはどのような授業法か、またそ

れはどのような成果を期待して「学力の向上」

を目指そうとしているのか。 

 

(2) ここで使用されるタブレット（ＩＰａｄ）

はどのような役割をするのか。 

 

(3) なお解決すべき問題点がある、と考えられ

るが、どのようなことが考えられるか。 

 

(4) 教育日本一を目指す防府市で起死回生の一

打として採用する気はないか。 



 

№ ２ 山田 耕治  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 定住促進支援について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 海岸管理における防府市の

課題と今後の方向性について 

 

 

(1) 定住促進支援で農業がしたい、漁業がして

みたい等のＵＪＩターン事業等、その事業に

対する支援制度や「防府市定住促進住宅情報

バンク」等もホームページでは見られるが、

実施状況は？ 

 

(2) 移住者に対する支援の拡大や若者が防府に

定住したいと思うような施策、支援が必要と

考えるが如何か？ 

 

(3) 防府市で出生時の住民登録があり、それ以

降も引き続き居住する予定がある子どもを養

育している父母に対し、支援金を支給しては？ 

 

 

(1) 高潮や津波を想定した場合、効果がどれく

らいあるのか？また、それに伴う減災機能を

有する防府市の海岸整備はどのように実施さ

れているのか？ 

 

(2) 防府市の水門・陸閘等はどれくらいあり、

誰がどのように整備・管理されているのか？

防府市の現状を把握するためにも誰がどのよ

うに管理し、現状がどうなのかをホームペー

ジに記載すべきと思うが如何か？ 

 

(3) 水門・陸閘等の管理で、ソフト面の操作に

従事される方への安全確保という点から、操

作マニュアル作成や訓練の実施等は行われて

いるのか？ 

 



 

№ ３ 今津 誠一  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 維新を切り口とした観光振興 

 

 

 

 

 

 

２ 「起業」の為の諸施策 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 地方交付税制度の補完策 

 

 

 

 

 

 

 

４ 抜擢人事 

 

  萩市は明治維新から１５０年に当たる２０１８

年をにらんで「歴史を活かした観光振興」に

力を入れている。萩市は維新胎動の地で、防

府市は維新の志士の活躍の地である。萩市と

連携した観光振興は図れないか。 

 

 

(1) 資金・人材をネットで集めるクラウドファ

ンディング、クラウドソーシングの活用が

始まっているが、この活用を検討しては。 

 

(2) ビジネスプランコンテストの入賞をきっか

けに起業の道を選ぶ事例が現れているが、市

と商工会議所の共催で実施してはどうか。 

 

 

現行の地方交付税制度は、地域が努力して

税収を上げてもそれが減額される仕組みとな

っており、地域の自助努力意欲を削ぐ結果を

もたらしている。制度の弊害といってもいい

が、これを補完するシステムを国に要請して

はどうか。 

 

 

防府市は、係長、課長、部次長、部長等へ

の昇級の時期が遅れている。組織の活性を図

るには、能力（潜在的能力×情熱）のある人

材を早期にそれなりのポストに配置すること

が必要と考える。いかがか。 



 

№ ４ 吉村 弘之  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 消費税引き上げによる市政

及び市民への影響について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 道路に関する新たな取り組

みについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 農業振興策について 

 

(1) 消費税引き上げによる地方消費税交付金等

の収入増と行政経費負担増の見込みについて 

 

(2) 消費税引き上げによる消費税転嫁対策につ

いて 

 

(3) 消費税引き上げ後の需要減対策について

（住宅建築等の駆け込み需要後の対策） 

 

(4) 可燃ゴミ指定袋の料金改定予定について 

 

 

(1) 国土交通省が実施している道路に関する新た

な取り組みの現地実証実験への応募について 

 

(2) 地域のゲートウェイの役割を果たす交差点

等におけるラウンドアバウトの導入について 

 

(3) レンタサイクルポート設置などによる観光

客誘致について 

 

 

(1) ＴＰＰや減反補助金削減に伴う本市の農業

振興策について 

 

(2) 農村地域からの提案型事業の導入について 

 

(3) 燃料費高騰による農作物生産（ビニールハ

ウス）に係る助成や振興策について（木質ペ

レットボイラー、太陽光発電等） 



 

№ ５ 清水 浩司  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ スポーツ・武道司書等の資

格者の掘り起しについて 

 

 

２ コミュニティバスの導入に

ついて 

 

 

３ 障害者マラソンについて 

 

埋もれた人材の発掘 

 

 

 

久兼地区において具体策を要望します。 

 

 

 

運営方法等について 



 

№ ６ 髙砂 朋子  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 新しいゴミの分別について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ こころの健康づくり事業に

ついて 

 

 

 

３ 緊急通報について 

 

 

 

 

 

４ 防犯ブザー支給事業について 

 

(1) 新しいゴミの分別方法の市民への周知の状

況について 

 

(2) 分別に不安を持たれる高齢者や障がい者の

方々への支援について 

 

(3) スマートフォンを利用したゴミ分別に使え

るアプリケーションの導入について 

 

(4) 児童生徒へのゴミ分別を通しての環境教育

について 

 

 

(1) 自殺予防対策の現状について 

 

(2)  ゲートキーパー養成の充実について 

 

 

(1) 緊急通報システム装置設置要件の拡充につ

いて 

 

(2) 緊急通報ｗｅｂ１１９について 

 

 

児童の防犯ブザーの携帯状況と防犯教育に

ついて 



 

№ ７ 山下 和明  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 予防接種事業について 

 

 

 

 

 

２ 保健事業について 

 

風疹予防接種について 

(1) 風疹予防接種の周知について 

(2) 「風疹予防接種費用助成事業」の実施につ

いて 

 

 

(1) 特定健康診査事業について 

  実施状況と改善策について 

 

(2) 人間ドック利用助成事業について 

  受診期間の延長と手続きの簡素化について 



 

№ ８ 松村  学  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 公正な行政運営について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 平成２６年度予算編成にあ

たって 

 

不当要求専門員報酬の討論の時に、直訴を

してきた弱き一市民が公権力を持った職員と

弁護士との対応により、逆に行政側が市民に

不当対応を行う可能性もあるのではないかと

指摘したことがあるが、現在の防府市政が法

に基づいて公正に対応できているのか以下の

点について問う。 

 

(1) ある市民が市役所に来訪された場合、法務

推進課を通してでないと用件に応じないと言

うが、どういうことか？そんな不当な対応が

市の裁量でできるのか？ 

 

(2) 法に基づいて、質問を行政に投げかけてい

るのに、市は明確な理由を示さず、一方的に

回答しないと回答書を出されたと言うが、ど

ういうことか？ 

 

(3) 防府市事務処理要綱は防府市の都市計画違

反の是正に関する事務手続きを定めたものと

以前答弁があったが、都市計画法の何条に根

拠を置くものか？このような事務手続きが存

在するのは法に違反していないか？ 

 

 

本年５月にＪＴ防府工場の社屋は全解体さ

れ、その後、ＪＴ側は東急リバブルに土地売

却を進めるべく、半年間経過したが、成果が

上がっていないが、防府市としても他人事で

はない。来年度の予算編成を目処に市として

も（仮称）ＪＴ跡地誘致利用特別チームを編

成し、誘致を促進するための費用を計上すべ

きではないか？併せて、ＪＴ産業廃棄物最終

処分場跡地の利用についても市としての見解

を模索すべきでないか？ 

 

 



 

№ ９ 木村 一彦  

質  問  事  項 要          旨 
 
１ 生活交通について 

 

 

 

 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
２ 税等の収納について 

 

 
 
 

 

 

 
 
 

 
 
 
３ 嘱託職員の任用について 

 
(1)  本年７月２９日の総合交通体系調査特別委

員会において、市は平成２６年１０月をめど

に、新たな交通サービスとしてデマンド型乗

り合いタクシーを小野、大道、富海の一部地

域に運行する計画を明らかにしたが、その進

捗状況はどうか。 
 
(2)  上記以外の牟礼、勝間、華城など、市内中

心部における交通不便地域についても「両３

年後くらいには（新しい生活交通体系確立の）

めどをつけたい」（平成２４年６月議会での

木村の一般質問に対する市長答弁）としてい

るが、その見通しは。関連して、今年１月か

ら２月にかけてこの問題での市内全域でのア

ンケート調査を行っているが、そこからどの

ような方向性を導き出しているか。 
 
 
(1)  昨年及び今年の滞納処分の状況（差押件

数、金額）はどうなっているか。そのうち、

年金、給料などの差押はそれぞれ何件か。 
 
(2) 最近数年間の滞納処分執行停止は何件か。

その原因の主なものは何か。納付が困難であ

る旨の申し出があった場合における実情調査

はどの程度、どのように行っているか。 
 
(3) 現在、職員１人当たりの滞納処理担当件数

は何件くらいか。 
 
 
(1) 市内４ヶ所の児童館で行われている留守家

庭児童クラブ、及び各小学校区で行われてい

る留守家庭児童学級の指導員は非常勤の嘱託

職員であり、任用は１年ごとの更新で、更新

は連続して５年を超えてはならないことにな

っている。これはなぜか。 
 
(2) 県内でも、全国的にも、任用回数制限をし

ない方向が強まっている。市も制限を撤廃す

るべきである。少なくとも更新回数４回を迎

えた嘱託職員の公募に対する応募を認めるべ

きであると考えるが、どうか。 



 

№ １０ 山根 祐二  

質  問  事  項 要          旨 

 
１ 選挙制度について 

 

 

 

 

 

 
 
 

 

 
 
 

 
 
２ 介護保険について 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 

 

 
 
 
３ ペーパーレス会議の推進に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
(1) ネット選挙対応について 

  ネット選挙解禁により、違反となることの告

知・なりすましや、誹謗中傷の監視・インター

ネット広告違反等への行政のご所見と取組

を伺う。 
 
(2)  選挙公報について 

  現在の選挙公報の配布方法と時期について伺う。 

 

(3) 期日前投票について 

  ア 宣誓書を事前にダウンロードできるよう

にしてはどうか。 

   イ 投票はがきに宣誓書を印刷してはどうか。 
 
 
(1)  居宅サービス等の整備について 

  ア 現在の訪問系サービス中、介護回数・予

防給付人数はどうか、また今後の見込みは

どうか。６次計画との差異はどうなってい

るか。 

  イ 通所系サービスのうち、通所介護・介護

予防通所介護施設の数と介護回数・予防給

付人数はどうか、また、今後の見込み量は

どうか、６次計画との差異はどうか。 

 

(2)  本市職員の介護休業、介護休暇について 

  ア 介護休業・休暇とする内容について伺う。 

  イ 親等の介護の為の休業・休暇について最

近の事例はいかがか。 
 
 
(1) 行政のＩＣＴ化における電子データはどん

なものがあり、どう利用しているか。 
 
(2)  ペーパーレス会議を実施する先進自治体に

ついて本市のご所見を伺う。 



 

№ １１ 藤村こずえ  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 上下水道事業について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 公園への健康遊具の設置に

ついて 

 

平成２２年３月「防府市水道ビジョン」を

策定し、水道事業の経営戦略を計画的に実行

していく道筋が定められておりますが、上下

水道事業について以下の２点について伺います。 

 

(1) 上下水道料金について 

ア 本市における上下水道料金は２ヶ月

にまとめて１度の徴収となっているが、他

市における状況と１ヶ月に１度の徴収とす

ることは可能か。 

イ 収納率の推移とクレジットカード払いの

導入検討について 

ウ 宅内が漏水している場合の告知方法と減

免措置について 

エ 水道料金改定について 

 

(2) 災害緊急時の対応方法について 

 

 

健康に対する意識が全国的にも高まる中、

介護予防などに役立つ高齢者向けの健康遊具

を導入する公園も各地で増えています。本市

でも設置を検討されてはいかがでしょうか。 



 

№ １２ 久保 潤爾  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 情報モラル教育について 

 

情報機器の急速な発達に伴い、教育の現場

でも様々な問題が起きていると思うが、情報

機器の正しい扱い方を子ども達に伝える「情

報モラル教育」についてどのように取り組ま

れてきたのか。また、今後はどのように取り

組まれていくのか。 



 

№ １３ 山本 久江  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 地域循環型のまちづくりを

すすめる商工行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 学齢期の子どもへの支援に

ついて 

 

(1) 住宅リフォーム助成事業の検証と事業継続

について 

 

(2) 店舗等を対象としたリフォーム助成事業の

創設について 

 

(3) 市内の中小企業者等が取り組む新製品・新

技術等の紹介について 

 

 

(1) 乳幼児医療費支給事業を小中学生まで拡充

し、児童生徒の保健福祉の向上を図ることに

ついて 

 

(2) 特別な支援を要する児童生徒に対する教育

の充実について 



 

№ １４ 平田 豊民  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 富海小、富海中学校での制

度について（確認） 

 

 

 

 

 

 

２ 規制解除について 

 

 

 

 

３ 「うめてらす」南側の地区

的提案 

 

(1) 現在は、小・中学校を通じての小・中一貫

教育校と認識していますが、変更が行われる

のですか。 

 

(2) 変更ありとすれば、内容、期限について具

体的にお示しいただきたい。 

 

 

富海における農業振興地域で役割を果たし

ていない区域は、指定を解除し、他の活用を

目指すべきではないか。 

 

 

  南側隣接部 約１０，０００㎡に拠点施設を

配置し、面的に整備することにより、来訪者

の回遊を図ってはいかがか。「幸せ街」づくり。 



 

№ １５ 和田 敏明  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 区画線について 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ スクールゾーンのカラー舗

装について 

 

 

３ 多目的広場の新設について 

 

(1) センターラインと外側線のその後の経過に

ついて 

 

(2) 道路パトロール及び発注方法について 

 

(3) 安心・安全・美しいまちづくりを実践され

るのか？ 

 

 

カラー舗装部分の幅員について 

 

 

 

北部地域に防災機能を兼ね備えた多目的広

場の新設は出来ないか？ 



 

№ １６ 田中 健次  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 公共施設の更新問題について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ フリーダイヤルの導入につ

いて 

 

 

 

 

 

 

３ 土砂災害防止について 

 

(1) 公共施設白書策定の進捗状況はどうなって

いるのか。 

 

(2) 白書策定後に、引き続き公共施設の再配置

に関する方針の策定、さらに公共施設再配置

計画へと進めていくことになるのか。 

 

(3) 先行している他市の例では、公共施設の建

替え可能な割合は５０％程度と言われ、耐用

年数を経過した建物や統廃合による建替えを

除き、原則として新たな建物は建設しないと

の方針を決定しているところもある。市執行

部は、どの程度建替え可能と現時点で考えて

いるのか。 

 

(4) （財）自治総合センターが２０１１年３月

にまとめた研究報告書に紹介されているソフ

トで公共施設及びインフラ資産の更新に係る

費用が簡便に推計できると言われているが、

活用しているか。 

 

 

(1) 市の各種相談窓口の電話をフリーダイヤル

（無料）とし、市民が相談しやすいようにす

べきではないか。 

 

(2) 防災行政無線フリーダイヤルを導入しては

どうか。 

 

 

(1) 土砂災害特別警戒区域（レッドゾーン）指

定区域への支援はどうなるのか。 

 

(2) 支援策の広報はどうするのか。 



 

№ １７ 三原 昭治  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 法定外道路の管理について 

 

 

 

２ 自治会館等の新設・改造に

対する補助について 

 

   法定外道路、いわゆる赤線（農道）の維持

管理はどのように行っているのか。 

 

 

自治会館等の新設・改造に対する補助の内

容と、運用はどのようにしているのか。 



 

№ １８ 河杉 憲二  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 住民自治について 

 

(1) 自治会組織が行政運営に果たす役割はどの

ように考えているか。 

 

(2) 自治会への加入促進のためにどのように取

り組んでいるのか。 

 

(3) 自治会など地域活動の参加を促す条例を考

えてはどうか。 

 

(4) 新たな地域コミュニティの構築について検

討協議会を設置し取り組んでおられるが、現

在の進捗状況はどのようになっているのか。 

 

(5) セーフコミュ二ティ活動に取り組んではど

うか。 


